

El fondo antiguo de la Universidad de Alcalá¹

Juan Luis Ramos Merino
Universidad de Alcalá

Estimadas y estimados colegas:

En primer lugar, me gustaría agradecer al Consorcio Madroño, organizador de este evento, su invitación para presentar brevemente, en nombre de mi institución, las colecciones de fondo antiguo que alberga la Biblioteca de la Universidad de Alcalá y, en segundo y último lugar, a mis compañeros que han delegado en mi persona esta responsabilidad, que intentaré ejercer con la diligencia y profesionalidad que la situación exige.

Así pues, iniciamos nuestra disertación ofreciendo algunos datos sobre el origen, composición y ubicación del fondo antiguo que alberga nuestra Biblioteca para pasar, luego, a presentar algunas de las piezas bibliográficas, que por su valor, han sido incluidas en el portal *Singularis: Tesoros Bibliográficos del Consorcio Madroño*.

La historia de la actual Biblioteca Universitaria es paralela a la de la renacida Universidad de Alcalá en 1977 (creada por Real Decreto 1502/1977, B.O.E. de 30 de Junio de 1977), momento en el que se crean también los servicios bibliotecarios. Pero, si bien se puede decir que la Universidad de Alcalá enlaza de alguna manera con la antigua Universidad Cisneriana, no se puede afirmar lo mismo de su Biblioteca en la actualidad ya que no ha recibido ninguna herencia de aquellas bibliotecas cisnerianas adscritas a los diferentes colegios. En efecto, en el S. XIX la Universidad de Alcalá se desmorona agitada por problemas académicos e institucionales y con ella se disuelve también la estructura bibliotecaria que se traslada paulatinamente a Madrid con todos sus fondos bibliográficos.

A lo largo de estos años la Biblioteca de la Universidad de Alcalá ha ido constituyendo una colección de fondo antiguo que cuenta con más de 5.000 ejemplares impresos entre el siglo XVI y principios del siglo XX ubicados en la Biblioteca de Filosofía y Letras y la Biblioteca de Ciencias de la Salud, ambas en

¹ Exposición realizada en la *Presentación del portal Singularis: Tesoros Bibliográficos del Consorcio Madroño*, el 18 de enero de 2012 en la Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla de la Universidad Complutense de Madrid.

los Campus de Alcalá de Henares, y en la Biblioteca de Magisterio de Guadalajara.

Este fondo de obras impresas de los siglos XVI al XX pertenecientes al patrimonio bibliográfico de la Universidad de Alcalá, por su antigüedad, singularidad o riqueza han sido digitalizadas con el fin de su difusión y preservación. De ellas, se encuentran digitalizadas unas 250 piezas depositadas en el repositorio institucional e-BUAH.

http://www.uah.es/biblioteca/e_buah/ebuah.html

A pesar de no ser un fondo muy voluminoso, es de gran importancia tanto por su valor cultural como económico. Una parte del mismo, la ubicada en los campus alcalaínos procede de la compra en el mercado anticuario y de la donación de colecciones particulares, otra parte, la localizada en el campus alcarreño, de la colección histórica heredada por Biblioteca de la Escuela de Magisterio de Guadalajara fundada como Escuela Normal de Maestros por Real Orden de 9 de diciembre de 1841.

La Biblioteca de Filosofía y Letras atesora actualmente una colección de unos 1.300 volúmenes, la mayoría de los ejemplares son de los siglos XVI al XVIII impresos en Alcalá de Henares, antigua Compluti, por conocidos y prestigiosos impresores (Juan de Brocar, Miguel de Eguía, Juan Iñíguez de Lequerica, Pedro Robles, Juan Gracián, María Fernández, Antonio Vázquez, Juan de la Cuesta) y escritos por grandes humanistas (Pedro Ciruelo, Alvar Gómez de Castro, Cipriano de la Huerga, Jerónimo Gumiel), relativos a la figura de Francisco Jiménez de Cisneros y a la fundación de los colegios en los siglos XVI y XVII. Son sobre todo textos comentados de la Biblia, discursos morales, sermones religiosos. Los libros impresos en el siglo XVIII, por impresores complutenses como José Espartosa, Pedro José Alonso y Padilla o madrileños como Sancha o Joaquín Ibarra, así como de otras provincias españolas y extranjeras, tratan sobre temas más diversos como obras de poética y elocuencia, oraciones y panegíricos. Hay que señalar que esta colección conserva un conjunto de impresos del siglo XIX y principios del XX, relativos a historia general o de España y obras de literatura universal. La creación de este repertorio es producto del interés por parte de las autoridades académicas de dotar a la Biblioteca de la joven Universidad de Alcalá de Henares, situémonos en la segunda mitad de la década de los 80 del siglo pasado, de un fondo de valor histórico y bibliográfico vinculado al origen y singularidad de la nueva institución, que ocupaba y recuperaba los antiguos y venerables espacios académicos de la antaño conocida como Ciudad del Saber.

La Biblioteca de Ciencias de la Salud conserva 400 volúmenes impresos entre los siglos XVII y principios del XX, fundamentalmente sobre materias médicas. Esta colección tiene su origen en una donación realizada por un profesor a la Biblioteca de Farmacia, a la que luego se han añadido nuevos legados.

La Biblioteca de Magisterio de Guadalajara alberga una colección de 3.550 volúmenes impresos entre los siglos XVII y XX, relativos a temática religiosa, pedagógica, obras de literatura, documentos de formación académica para profesores, obras de referencia y divulgación, etc. El devenir de esta colección se encuentra unido en la historia al de la Escuela Normal de Maestros, creada como ya hemos dicho en 1841, de ello se hace eco la Gaceta de Madrid del 14 de diciembre y en el Boletín Oficial de Instrucción Pública del 31 de diciembre, e inaugurada el 29 de octubre de 1842, en el antiguo edificio del ex-Convento de San Juan de Dios.

Tras esta somera presentación del patrimonio bibliográfico de la Biblioteca Universitaria de Alcalá, pasamos a presentar brevemente seis piezas, incluidas en el portal *Singularis*, que hemos seleccionado para ilustrar esta exposición por su valor y singularidad².

² Véase presentación (ppt) anexa: Ramos Merino, Juan Luis, *El fondo antiguo de la Universidad de Alcalá: Presentación del portal Singularis del Consorcio Madroño*, el 18 de enero de 2012 en la Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla de la Universidad Complutense de Madrid.